

Zeitschrift: Werk, Bauen + Wohnen
Herausgeber: Bund Schweizer Architekten
Band: 70 (1983)
Heft: 7/8: Architektur jenseits modischer Tendenzen = L'architecture au-delà des tendances à la mode = Architecture beyond fashionable trends

Buchbesprechung: Der Keller der Berner Altstadt [Paul Hofer, Beat Gassner, Janine Mathez und Bernhard Furrer]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Geschichte der Stadt verbirgt sich im Keller

Anmerkungen zur Publikation
«Der Keller der Berner Altstadt» von Paul Hofer, Beat Gassner, Janine Mathez und Bernhard Furrer, herausgegeben von der Historisch-Antiquarischen Kommission der Stadt Bern.

Saint Bern.

Es wird oft behauptet, die Stadt sei wie ein offenes Buch, in dem es zu blättern genüge, um hinter ihre Geheimnisse zu kommen, ihre Entwicklung zu verstehen und ihre Geschichte nachzuvollziehen. Aber in dem Moment, in dem das Wissenswollen über die Grenze des unmittelbar Wahrnehmbaren, also über die rein ästhetische Betrachtung, hinausgeht, und vor allem, wenn man die Ursprungsmomente, die festen Grundlagen dieses Eindrucks erforschen möchte, verliert sich der Blick im Dunkel der Jahrhunderte. Hier wird eine gründliche und systematische Untersuchung unentbehrlich.

Sobald aber diese historische Untersuchung der Stadt in die Zeit des Mittelalters vordringt, stösst sie gewöhnlich auf zwei grundlegende Hindernisse: Zuerst einmal mangelt es an authentischen Nachrichten aus erster Hand. Die schriftlichen Dokumente, die uns aus dem fernen Mittelalter verblieben sind, geben uns auf der einen Seite zwar erschöpfend Auskunft über die allgemeine Entwicklung der Stadt, ihre architektonische und ökonomische Entwicklung, die Handelstätigkeit und die Organisation des Rechts; auf der andern Seite lassen sie uns aber vollkommen im dunkeln darüber, was die unentbehrlichen Anhaltspunkte im Hinblick auf die Entstehungsmomente der inneren Struktur der Stadt anbelangt.

Das ist eine Lücke, die nicht nur allein den Brandkatastrophen zuzuschreiben ist, die im späten Mittelalter die städtischen Archive zerstört haben. Auch bei Vorhandensein solcher Dokumente könnten wir in Wirklichkeit nichts Genaueres erfahren über die ersten Parzellierungen, die innere Struktur der einzelnen Grundstücke, die Beziehungen zur Umgebung und zu den Stadtmauern sowie über die Art der Wohnverhältnisse. Die tatsächlichen Ursprünge der mittelalterlichen Stadt, die Um-

stände ihrer Gründung sind uns in keinem Dokument überliefert.

Die einzige Möglichkeit, hierin zu etwas Anschaulichem zu gelangen, ist, nicht die schriftlichen Dokumente, sondern die Bausubstanz selbst zu Rate zu ziehen. Ihre Analyse erlaubt durch Nachzeichnen des Planes der Stadt und ihrer Elemente den Einblick in ihre Ursprünge und ihre Entwicklung. Aber hier stösst man auf ein zweites Hindernis: Die gebaute Stadt ist nicht eine starre, unbewegliche Struktur, sondern gleichsam die wechselwirkende Materialisierung eines fortwährend in Bewegung befindlichen Prozesses, ein Organismus, der dauernd in Umformung begriffen ist, sich selbst überlagert, sich verändert, erweitert, zerstört und erneuert. Die ältesten Anlagen waren oft tiefgreifenden Änderungen und Eingriffen unterworfen, deren Ausmasse die ursprüngliche Situation für immer ausgelöscht haben.

Nun gibt es aber einen Ort, der einen wertvollen Zeugen darstellt: den Kellerraum. Dort unten sind noch im Verborgenen die alten Steine und früheren Tragmauern erhalten, auf denen das neue Gebäude erbaut oder das alte umgebaut wurde. In der Tat wurden häufig Erweiterungen, Mauerdurchbrüche, Anbauten oder die neuen Konstruktionen selbst direkt auf den früheren Grundmauern vorgenommen, wobei die ursprünglichen Gewölbe, Bögen und Mauern der Kellerräume unverstört geblieben sind.

Die heutigen Bauverordnungen tun schlecht daran, in den historischen Zentren nur die Fassaden und die Dächer der Gebäude zu schützen, nicht aber die ältesten Bauteile, zwar unsichtbare, aber authentische Zeugen der Geschichte der Stadt, Schlupfwinkel nicht nur für die Ratten, sondern auch für den Raubbau, da es hier möglich ist, den Raum bis zur Begrenzung auszunützen, weil die bebauten Fläche nicht unter die Ausnützungsziffer fällt

Ausnutzungsziffer fällt.
Dies ist im wesentlichen der Gedankengang von Paul Hofer im Einführungstext zur Publikation der systematischen Bestandsaufnahme sämtlicher Kellerräume im alten Zentrum der Stadt Bern, ausgeführt von Beat Gassner und Janine Mathez, einer Aufnahmearbeit, deren Kriterien und Instrumente von den Verfassern selbst spezifiziert wurden und deren abschliessende Darstellung der Publikation beigegeführt ist.

Diese Arbeit wurde nicht



vollbracht, um neue Piranesische Räume in Erinnerung zu rufen, sondern schlichtweg – und dies mit wissenschaftlicher Akribie –, um die Geschichte Berns im 12. und 13. Jahrhundert besser kennenzulernen. P.E.

1 Kollapsplan des Roman Altkatholiken